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— Сейчас со стороны За
пада идет большое полити
ческое давление на Украи- 
ну. Главное требование — 
закрыть ЧАЭС. Но ведь есть 
технические, есть экономи- 
ческие возможности государ- 
ства...

—  Действительно, чтобы 
закрыть атомную станцию, 
необходимо, чтобы за пять 
лет до остановки был принят 
проект вывода ее из эксплу- 
атации. А  есть еще масса 
других технических сложнос- 
тей. И возможно, и экономи
чески, и технически выгод
нее произвести реконструк
цию станции, чем останав
ливать ее. Нужно как следу
ет изучить этот вопрос.

— После того, как Верхов
ный Совет Украины в 1991 
году принял решение о вы- 
воде ЧАЭС из эксплуатации 
в 1993 году такой проект 
готовился. На какой стадии 
работа над ним была оста
новлена?

— Действительно, было 
дано задание по подготовке 
такого проекта. Но после того, 
как Верховный Совет отме
нил собственное решение о 
выводе ЧАЭС из эксплуата
ции, работа над проектом 
была, естественно, прекра
щена. Трудно сказать, на 
каком этапе это произошло, 
но то, что такого проекта у 
Украины нет — это точно. 
Кроме того, после отмены 
решения о закрытии ЧАЭС 
руководство станции дума
ло, конечно, не о выводе ее 
из эксплуатации, а о продол
жении работы, повышении 
безопасности, реконструк
ции —  на это и были направ
лены финансы и материаль
ные ресурсы. Поэтому еще 
раз подчеркну: по междуна
родным нормативам техни
ческий проект вывода не толь
ко Чернобыльской, а любой 
АЭС из эксплуатации должен 
быть принят за пять лет до 
того, как будут остановлены 
реакторы.

—  В своем выступлении 
перед специалистами стан

ции Президент сказал, что в 
ближайшее время подпишет 
Указ о создании Междуна- 
родного научного центра по 
вопросам Чернобыля. Може
те Вы подробнее прокоммен- 
тировать эти слова?

— Да, я уже получил пору
чение Кабинета Министров 
подготовить предложения по 
созданию такого междуна
родного центра с привлече
нием Национальной Акаде
мии наук, Госкоматома, Мин
природы и других заинтере
сованных организаций. Ус
тановлены достаточно жест
кие сроки по подготовке этих 
предложений. И в ближай
шее время они будут рас
смотрены с учетом того, ка
кие научные и международ
ные структуры уже действу
ют в 30-километровой зоне. 
Думаю, что западные страны 
не откажутся как в изучении 
чернобыльских проблем, так 
и в финансировании тех 
работ, которые будет прово
дить международный центр
в том числе и по подготовке 
проекта по выводу ЧАЭС из 
эксплуатации. И здесь не
важно, будет ли станция ра
ботать до окончания своих 
технических ресурсов или 
же будет выводиться из эк
сплуатации досрочно — в 
любом случае такой проект 
нужно начинать готовить.

— Владимир Иванович, 
давление на Украину в отно
шении ЧАЭС со стороны За
пада усиливается. Как вы 
считаете, какое решение 
может быть принято?

—  Действительно, ситуа
ция с ЧАЭС очень заполити- 
зирована. Но учитывая те ре
альные условия, в которых 
находится государство, ду
маю, что будет найдено оп
тимальное решение, которое 
защитит как интересы Укра
ины, так и интересы коллек- 
тива станции. Поэтому счи- 
таю, что в будущее надо смот
реть с оптимизмом.

Интервью взял Виктор 
ДЕМЕНЕВ.


